
ｗww．whb．ｃｎ

２０21 年 8 月 30 日 星期一 7运动 主编/谷 苗

C罗回归曼联，情怀与利益的双赢
“在曼联 ， 一切皆有可能 。 小小

罗， 欢迎回家 ！” 北京时间 8 月 27 日

深夜 ， 英超豪门曼联俱乐部通过社交

媒 体 宣 布 C 罗 回 归 ， 轰 动 世 界 足

坛———36 岁的 C 罗赶在今夏转会窗关

闭前， 从意甲尤文图斯转会至曼联。

18 年前， 名不见经传的少年 C 罗

来到老特拉福德 。 因为世界足坛有罗

纳尔多和罗纳尔迪尼奥两位同姓巨星，

葡萄牙人当年被人们称为 “小小罗 ”；

18 年后， 进入职业生涯暮年的克里斯

蒂亚诺·罗纳尔多， 回到梦想起航的地

方， 他已是独一无二的 C 罗 。 无论对

于曼联还是 C 罗， 落叶归根的故事是

一场情怀与利益的共赢。

弗格森扮演“至关重要
的角色”

尤文主帅阿莱格里宣布 C 罗即将

离队 ， 此时唯一的绯闻下家是曼城 ，

社交媒体上充斥着对 C 罗的咒骂与指

责， 球迷扬言将 C 罗曼联时期的球衣

付之一炬……在曼联官宣 C 罗回归前

数小时 ， 外界普遍认为葡萄牙球星加

盟曼城已板上钉钉 。 然而伴随着曼联

主帅索尔斯克亚赛前发布会上强势表

态 “如果他要转会 ， 我们就在这里 ”，

剧情在几小时内发生逆转 ， 曼联突然

介入并一锤定音。 北京时间 8 月 27 日

晚 ， 曼联俱乐部官方正式宣布 ： C 罗

回归加盟球队 ， 双方签订了一份为期

两年的合约， 至 2023 年 6 月。

据 《曼彻斯特晚报 》 披露 ， 曼联

传奇 7 号之所以最终重返梦剧场 ， 球

队功勋教练弗格森扮演了 “至关重要

的角色”。 在 C 罗或加盟曼城的消息传

出后， 弗爵爷于当地时间 27 日一早给

C 罗拨去电话 ， 亲自游说昔日弟子回

归老特拉福德 。 此外 ， 曼联主帅索尔

斯克亚 、 昔日队友费迪南德以及为曼

联效力的葡萄牙球星费尔南德斯在这

桩转会中都发挥了作用 ， 正是他们多

次电话劝说 ， 让 C 罗逐渐改变心意 。

而无论是 C 罗的初心念想， 还是弗格

森等人的劝说， 其中都离不开情怀。

时间回到 2003 年夏天， 正是弗格

森以 1250 万英镑的高价将 C 罗从里斯

本竞技带到曼联。 当时年仅 18 岁的 C

罗已经获得了几家欧洲豪门的关注 ，

但 C 罗的经纪人门德斯透露 ， 只有弗

格森愿意立即给 C 罗机会。 效力曼联

六个赛季 ， C 罗为球队出场 292 次 ，

打进 118 粒进球 ， 帮助曼联获得三座

英超奖杯和一座欧冠奖杯。

2009 年， C 罗离开曼联， 以 8000

万英镑的天价转会费加盟皇马 ， 在马

德里度过了职业生涯最辉煌的九年 ；

此后加盟意甲豪门尤文图斯 ， 但尤文

在欧冠赛场屡战屡败， 令其萌生去意。

今年夏天在 C 罗彷徨于下一站时 ， 依

然是曼联和弗格森伸出了充满诚意的

橄榄枝 。 《卫报 》 写道 ， 罗纳尔多与

曼联之间有着永不消逝的相互吸引力。

曾经的葡萄牙 “单车少年 ” 正是在弗

格森的教导下一步步成长为世界顶级

巨星， 即便 C 罗离开了曼联 ， 但弗格

森依然在自传中如此写道 ， “我们的

纽带在他转会后幸存了下来。” C 罗与

曼联球迷的关系亦如此 。 曼联官方宣

布 C 罗回归的 Instagram 点赞数量已经

超过 1250 万。 据统计， 这是该社交媒

体上体育俱乐部获得点赞最多的帖子。

这起转会是“怀旧的实
用主义”

与梅西悲情出走巴塞罗那相比， C

罗回归曼联是一个体面的结局 。 回到

梦开始的地方足够有情怀 ， 但喧嚣过

后， 外界不约而同地开始审视葡萄牙

巨星的这次转会 。 正如 《纽约时报 》

所言 ， 离开尤文并回归曼联是 “怀旧

的实用主义”。 今夏重新执掌尤文教鞭

的阿莱格里成为 C 罗离队的催化剂 。

在新赛季意甲首轮中 ， C 罗没能进入

首发名单 ， 虽然赛后尤文称这是主帅

和球员的共同决定， 但意媒爆料称， C

罗已不在阿莱格里的建队计划中。

C 罗回归梦剧场对于曼联及其球

迷而言 ， 不仅寻找到情感的归宿 ， 从

竞技与商业层面而言也是双赢的结果。

卡瓦尼年龄偏大 ， 马夏尔难成大器 ，

格林伍德有待成熟， 曼联名宿加里·内

维尔认为 ， 在曼联防线水准已得到提

升的情况下 ， C 罗将在前场创造得分

机会 ， “他会踢 9 号位置 ， 他依然具

有爆发力， 在短距离空间内制造威胁，

他非常善于冲进禁区 ， 会预判到球落

在哪里 ， 会打进很多球 ， 曼联要超过

曼城、 利物浦和切尔西， 需要 C 罗为

球队注入信念……”

《卫报 》 分析 ， 曼联球迷对控制

俱乐部的格雷泽家族的不满 ， 在欧超

闹剧后达到顶峰 。 格雷泽家族一直希

望缓和舆论压力 ， C 罗回归无疑将重

建俱乐部与球迷的关系 。 葡萄牙人带

给俱乐部的价值不止于此 。 从曼联发

布的 2021 财年第三季度财报来看， 受

疫情影响 ， 俱乐部商品收入同比下降

15.3%， 这对于长期以来对商业开发引

以为豪的曼联而言是致命打击 ， C 罗

回归无疑将弥补曼联商品收入的不足。

不过 ， 回归只是一切的开端 。 如

今的英超早已不是当年 C 罗出道时的

格局 ， 占据统治地位的是弗格森口中

“吵闹的邻居” 曼城与实现复兴的利物

浦 。 虽然上赛季曼联在索尔斯克亚的

带领下获得亚军， 但与冠军曼城 12 分

的差距足以说明球队还有很长的路要

走 ， C 罗究竟能为球队注入怎样的影

响， 只有时间能给出答案。

■本报记者 吴雨伦

中国裁判的成长，体现中国体育的发展
仅上海一地就有六位裁判与技术官员参与东京奥运会

作为东京奥运会上统揽射箭比赛

全局的国际箭联技术代表， 郭蓓清楚

地记得 ， 1984 年洛杉矶奥运会结束

后， 中国体育界意识到了培养本土高

水平裁判群体的重要性， “那之后没

多久， 国家体委在我退役后将我送到

德国学习培训， 同时让我参加一些欧

洲射箭比赛的执裁工作 。 现在想来 ，

如果没有当初国家的悉心培养， 我根

本走不到今天这一步。”

从一名射箭运动员， 到自 1992 年

（巴塞罗那奥运会） 起担任历届奥运会

的射箭项目比赛裁判、 官员、 技术代

表， 曾任上海市体育局副局长的郭蓓

非常清楚， 在中国体育从大变强的进

程中， 裁判队伍的成长起到多么巨大

的作用， “更多中国高水平裁判出现

在奥运会这样的世界顶级赛场， 不仅

能够展示中国体育的实力和风采， 更

能推动相关运动在国内的更好发展。”

本土举办高水平赛事促
成裁判队伍成长

除郭蓓外， 仅上海一地还有五名

裁判和官员出现在东京奥运会的赛场

上 ， 他们是季荣康 （游泳 ）、 钱震华

（现代五项 ）、 张亮 （水球 ）、 马俊婷

（空手道） 和怀佩炘 （马术）。

“之前几届奥运会， 我们上海获

得执裁资格的裁判一直是三到四名 ，

而这一次达到了历史最高的六人。” 在

郭蓓看来， 更多中国裁判出现在奥运

会赛场， 本身就证明了相关项目在国

内发展良好， “我做过这样一个统计，

自我们 2006 年举办国际箭联世界杯上

海站比赛之后， 总共有 300 多名中国

裁判来上海参加世界杯执裁。 对于中

国裁判而言， 这样在本土举办的高水

平比赛就是最好的锻炼机会。 与此同

时， 通过举办这个级别的比赛也能让

世界看到中国裁判的风采， 让他们获

得更多走向世界的机会。”

在疫情暴发前， 射箭世界杯上海

站连续举办十余年， 成为申城 “景观

体育” 的重要一环。 顶级射箭赛事为

中国射箭运动发展提供了良好的平台，

这是上海为中国体育作出的一份贡献。

无独有偶， 2014 年起落户申城的环球

马术冠军赛也起到同样积极的效果。

作为国际马联盛装舞步二星级裁

判 （最高五星级）、 场地障碍一级裁判

（最高四级）， 怀佩炘表示， “众所周

知， 中国马术运动开展得比较晚， 发

展水平还比较低， 在裁判方面同样如

此。 比如到目前为止， 中国大陆只有

我一名盛装舞步国际星级裁判。 但我

们同时也需要看到， 伴随着上海环球

马术冠军赛这样全球顶级赛事在国内

举行， 中国马术裁判正获得越来越多

的执裁和锻炼机会， 我们能够通过这

样的比赛更全面地了解这项运动， 同

时获得更多的经验。” 怀佩炘表示， 自

己在很长一段时间内只参加过世界杯

的执裁， 最高比赛星级是四星， “我

第一次执裁五星比赛， 就是上海环球

马术冠军赛。 那次经历让我全方位地

了解了顶级赛事的安排过程， 还获得

了与世界一流裁判交流学习的机会 ，

绝对受益匪浅。”

更多高水平裁判折射中
国体育的话语权

当越来越多的中国裁判出现在奥

运会赛场， 这本身就体现了中国体育

在相关项目中扩大了话语权。

水球裁判张亮在接受记者采访时

表示 ， 获得执裁奥运会比赛的机会 ，

无疑将让中国裁判的声音被更多人听

到， “仅从水球这个项目来看， 目前

占据主导地位的肯定是欧美裁判， 他

们能够获得更多比赛场次的执裁机会，

关键比赛也基本都由他们来负责。 在

与他们的交流过程中， 我不仅能够学

到一些更先进的理念， 同时也能让他

们了解到我的想法和主张， 我觉得这

也是一种话语权的体现。 在这次东京

奥运会上， 我深切地感受到， 中国已

经在很多项目上拥有了一定的话语权，

这也能让中国运动员在比赛中更好地

展现出自己的运动实力。”

从一名普通射箭裁判， 到今天的

亚洲射箭联合会副主席、 国际箭联技

术委员会委员， 郭蓓对话语权则有更

深层的理解， “我当了三十多年裁判，

亲身经历了中国在世界射箭运动中拥

有越来越大的话语权。 未来， 希望我

们能够在各单项联合会中更多地参与

规则的修改和制定， 参与项目发展方

向的研究和探讨， 我觉得这是一种更

大的话语权， 也将更有利于中国获得

相关运动的良好发展环境。”

在郭蓓看来， 这样的话语权不可

能凭空得来， 其前提就是需要中国拥

有更多的高水平裁判， 参与执裁更多

的世界顶级赛事， 并进而从中培养出

更多的技术官员。

■本报记者 陈海翔

这位上海裁判宣告空手道奥运首金的归属

在东京奥运会上， 空手道首次成

为正式比赛项目。 虽然中国运动员无

缘金牌， 但一位中国裁判直接参与了

空手道奥运首金的诞生过程 。 8 月 5

日， 在空手道女子个人型决赛结束后，

来自上海的比赛当值主裁马俊婷走到

两名运动员中间， 宣告冠军得主为西

班牙队 39 岁老将桑切斯·桑德拉。

“比赛结束后， 当我从场下向着

两名参赛选手桑切斯和清水希容走去，

看到她们都用期待的眼神看着我 ， 那

一刻觉得自己责任重大， 因为接下来

将由我宣告奥运历史上第一位空手道

冠军。” 马俊婷告诉记者， 自己现在回

看那一段视频时依然会流下激动的泪

水， “我明白这种责任和使命， 因为

这承载着所有空手道人的梦想。”

在东京奥运会上， 共有来自世界

各地的 16 名裁判参与了空手道比赛执

法。 作为一名没有专业空手道运动员

背景的裁判， 马俊婷获得执法首场决

赛的机会， 显得有些意外， “通过抽

签， 我幸运地获得了这场决赛主裁判

的职务。” 这其中一定有运气成分， 但

在整个空手道裁判界， 马俊婷的业务

水准绝对属于一流———今年 37 岁的她

是中国唯一的空手道双 A （型、 组手）

裁判， 也是世界空手道界最年轻的双

A 裁判， 以及东京奥运会空手道项目

最年轻的裁判。

“对我来说， 执裁奥运会就是一

个梦想。 为了圆梦， 我没缺席一场奥

运积分赛， 因为频繁出入境隔离 ， 从

今年 3 月开始 （空手道恢复国际赛事）

至今， 我在家的时间一共只有十天。”

马俊婷告诉记者， 在这个过程中 ， 中

国空手道协会给予了自己极大的帮助，

“只有不断执法比赛， 才能让自己的业

务水平达到稳定的高水准， 能够快速

反应， 作出最准确的判罚。 此外 ， 由

于这是空手道首次入奥， 在整个积分

赛过程中， 世界空手道联盟在不断统

一和规范奥运执裁细节， 这也令我始

终能掌握最前沿的执裁信息。”

马俊婷表示， 作为一名裁判 ， 技

术能力是第一位的， 其次就是公正诚

实的个人品质， 也只有这样才能交到

更多朋友 ， 让世界信任中国裁判 ，

“东京奥运会空手道比赛， 没有发生一

起申诉事件， 整个比赛过程非常干净。

很高兴我能在其中发挥正面作用 ， 让

世界看到了中国裁判的风采。”

C 罗回归曼

联， 成为今年夏

天最轰动的足球

新闻之一。

视觉中国

■本报记者 陈海翔

周琦退出CBA新赛季
本报讯 （记者陈海翔） 一个坚决

不留， 另一边坚决不放， 一番僵持不

下之后， 中国男篮当家中锋周琦最终

作出了一个 “两败俱伤” 的决定。 昨

天， 周琦通过社交媒体宣布， 退出即

将开幕的 CBA 新赛季 ， “这是我作

为球员应负的责任。 我希望通过我的

事情能够让 CBA 联盟更加规范 ， 真

正做到保障球员的合理权利。”

按照周琦与新疆男篮的合同以及

CBA 联盟的相关规定 ， 周琦的前东

家新疆男篮只要提供顶薪续约合同，

他就必须要留在球队之中 。 今年 6

月， 新疆男篮就给周琦开出了续约合

同， 但一心想换个环境打球的后者始

终未完成签约。 随后， 周琦就合约问

题向 CBA 联盟提出异议， 但由 CBA

联盟五家股东代表组成的合议庭驳回

了他的所有诉求 。 CBA 联盟的调解

意见认为： 新疆男篮与周琦的合同有

效 ， 俱乐部继续享有相关权利 。 此

后， 为了能够获得自由身， 周琦还一

度举报新疆广汇俱乐部存在参赛单位

主体混同、 违反工资帽规定等问题，

但从目前来看这样的举报并没能获得

预期中的效果。

得知周琦宣布退出新赛季后， 新

疆男篮总经理郭舰表示， 目前这种局

面是多方都不想看到的 ， “（退出 ）

是他个人的决定和选择， 我们只能表

示遗憾， 因为俱乐部已经做完了该做

的事 。 6 月 25 日俱乐部就向其提供

了续约合同， 但周琦一直没有签署，

因此我们也无法为他完成注册。”

值得一提的是， 尽管周琦一直是

铁了心要离开新疆， 但哪家俱乐部愿

意接盘签下他， 却始终是一个谜。

张稀哲称全队信心很足
国足在多哈备战十二强赛

本报讯 （记者陈海翔 ） 本月 26

日抵达卡塔尔多哈的中国男足， 正在

当地为世预赛十二强赛做最后的冲刺

备战， 北京时间 9 月 3 日凌晨， 国足

将迎来自己的首个对手澳大利亚队。

队员张稀哲昨天在接受采访时表示，

经过近两天的调整， 全队上下对多哈

当地的气候已经较为适应， 接下来将

针对澳大利亚队的特点作出更有针对

性的准备。

张稀哲表示， 大家都有信心在这

次十二强赛中打出好成绩， “与四年

前相比， 我觉得这次十二强赛最大的

不同就是队里很多人其实已经经历过

一次了。 而上一次征战十二强赛时，

大家心里其实是没底的。”

抵达多哈之后， 为了让球队更好

地恢复体能， 教练组前两天只安排了

一天一练， 而昨天李铁首次给球队安

排了两堂训练课， 其中包括一节力量

训练课。 “上次四十强赛在沙迦踢的

时候 ， 也是这种相对潮湿闷热的天

气， 这对大伙来说并不陌生。” 在接

受采访时， 张稀哲还特别提到了当地

良好的场地条件， “大家都看到了，

我们这次的训练场就像地毯一样平，

这对球队的训练很有帮助。 此外， 比

赛场地还有空调， 所以到时候更不用

担心因为过于炎热而影响体能。”

近日， 澳大利亚男足公布了十二

强赛前两轮的参赛名单， 其中仅一人

来自澳超联赛， 张稀哲表示球队接下

来将会制定一些相应的对策， 尤其会

练一些针对性比较强的技战术打法，

“对手阵中的海外球员很多， 比赛节

奏也一定会更快一些。 我觉得这样的

比赛没有秘密， 我们了解对手， 对手

也会通过穆伊 （海港外援） 这样的球

员来了解我们。 大家都明白， 十二强

赛会很难。 但为了能够进军世界杯，

我们会尽全力去拼每一个对手。”

东京奥运会上， 郭蓓 （右） 作为国际箭联技术代表统揽射箭项目全局。 上海体育局供图

国际奥委会前主席罗格逝世
本报讯 （记者吴雨伦） 国际奥委

会昨日通过官网发表声明称， 前主席

雅克·罗格去世， 享年 79 岁。 现任国

际奥委会主席巴赫哀悼称， “整个奥

林匹克运动都为失去一位伟大的朋

友、 一位热情的体育迷而深切哀悼。”

罗格 1942 年出生于比利时根特，

年轻时就表现出极高的体育天赋， 曾

是一名橄榄球和帆船运动员， 并参加

过 1968 年 、 1972 年和 1976 年三届

夏奥会。 自 1989 年当选为欧洲奥委

会主席后， 罗格在国际体育界的影响

力迅速上升 ， 1991 年当选国际奥委

会委员， 并于 1998 年当选国际奥委

会执委 。 2001 年 7 月 ， 罗格就任国

际奥委会第八任主席， 并于 2009 年

国际奥委会第 121 次全会上连任， 任

期延长至 2013 年。

在任期间， 罗格曾出席 2008 年

北京奥运会， 并盛赞 “这是一届真正

的无与伦比的奥运会 ” 。 2013 年 9

月， 罗格卸任国际奥委会主席。 因其

在体育领域的突出贡献， 他被比利时

国王阿尔贝二世授以伯爵爵位。

回忆罗格的一生 ， 巴赫表示 ，

“雅克热爱运动， 喜欢与运动员在一

起———他把这种热情传递给了认识他

的每一个人。 他在运动中的快乐具有

感染力。 他是一位多才多艺的主席。”

巴赫认为， 罗格帮助国际奥委会实现

现代化转型， 也因倡导青年运动与举

办青奥会而被人们铭记。 此外， 罗格

是 “干净运动” 的坚定支持者， 在他

领导下， 世界体坛与违禁药品进行了

不懈的斗争。


